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Liebe Bürgerinnen und Bürger!

Wir freuen uns, dass Sie sich für unser

Wahl-Programm interessieren!

In diesem Heft finden Sie die wichtigsten Dinge

aus dem Wahl-Programm der Piraten

in Leichter Sprache.

Nur das Original-Wahl-Programm ist gültig.

Die Piraten gibt es seit 7 Jahren.

Unsere Ideen und Ziele haben viel mit Demokratie 

und Freiheit zu tun. 

Demokratie bedeutet für uns:

Alle Bürger dürfen mitbestimmen.

Jeder soll wissen, was die Politiker machen.

So bleibt nichts geheim.

Deshalb darf auch jeder Mensch in Deutschland

bei der Piraten-Partei mitmachen. 

Wir freuen uns auf Sie!

Die Piraten-Partei

Hinweis: 

In dem Heft benutzen wir nur die männliche  

Form von Wörtern.

So ist der Text leichter zu lesen.

Natürlich sind auch Frauen gemeint.

Wahl-Programm

zur Bundes-Tags-Wahl 2013

Piraten-Partei Deutschland

in Leichter Sprache
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1. Freiheit und Grund-Rechte

Wir Piraten sind für Freiheit! 

Das bedeutet:

Kein Bürger wird überwacht.

So kann jeder leben, wie er möchte.

Freiheit ist gut für ein Land.

Wir halten uns an das Grund-Gesetz.

Im Grund-Gesetz stehen wichtige Regeln für Deutschland.

Die Regeln sind für alle Menschen in Deutschland.

Ein anderes Wort für Grund-Gesetz ist:

Verfassung.

Wir Piraten setzen uns für einen 

starken Schutz von Daten ein!

Daten sind Sachen auf dem Computer.

Zum Beispiel:

• Texte.

• Bilder.

• Musik.

Uns ist ganz wichtig, dass personen-bezogene Daten 

mehr geschützt werden.
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Personen-bezogene Daten sind zum Beispiel:

• Ihre Adresse.

• Ihr Geburtstag.

• Wo Sie arbeiten.

Jeder Bürger soll selbst entscheiden, wem er diese Daten gibt.

Keiner darf unerlaubt personen-bezogene Daten nutzen.

Das ist wichtig in einem freien Land.

Wir Piraten wollen, dass auch Menschen aus anderen 

Ländern in Deutschland willkommen sind!

Viele Menschen haben Angst in ihrem Land.

Ihnen geht es dort sehr schlecht.

Die Menschen hoffen, dass sie in Deutschland 

in Frieden leben können.

Wir setzen uns dafür ein, dass auch Menschen aus 

anderen Ländern überall in Deutschland dabei sein können.

Sie sollen in die Schule gehen.

Oder an die Hoch-Schule.

Sie sollen auch eine Arbeit bekommen.

Und sie sollen an allen Freizeit-Beschäftigungen teilhaben.

Denn Menschen aus anderen Ländern 

sind ein Teil von Deutschland.

Und das ist gut so!
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2. Mehr Mitbestimmung in der Politik

Wir Piraten wollen mehr direkte Demokratie!

Andere Parteien machen eine Politik, bei der die Bürger 

im Land nicht mitentscheiden dürfen.

Sie dürfen nur die Politiker wählen, die die Gesetze machen.

Das nennt man: indirekte Demokratie.

Uns ist wichtig, dass die Bürger nicht nur die Politiker 

wählen können.

Denn so entscheiden immer nur die Politiker über unser Land.

Wir wollen, dass alle Bürger in der Politik 

mitmachen und mitbestimmen können.

Jeder in Deutschland soll Gesetze vorschlagen können.

Das nennt man: direkte Demokratie.

Wir Piraten wollen Volks-Entscheide in Deutschland!

Ein anderes Wort für Volks-Entscheid ist: 

Volks-Abstimmung.

Bei einem Volks-Entscheid stimmen 

alle Bürger direkt über eine politische Frage ab.

Zum Beispiel:

Ob es ein neues Gesetz für Tier-Schutz geben soll.

Oder nicht.
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Die Volks-Abstimmung muss beantragt werden.

Dafür haben die Bürger 6 Monate Zeit.

Ist die Mehrheit der Bürger für das Gesetz, dann wird 

es ein neues Gesetz geben.

Bevor die Bürger über das Gesetz entscheiden, 

muss das Gesetz vom Bundes-Verfassungs-Gericht 

geprüft werden.

Denn das neue Gesetz darf nicht gegen das 

Grund-Gesetz verstoßen.

Das Bundes-Verfassungs-Gericht 

ist das höchste Gericht in Deutschland.

Wir Piraten wollen mehr Mitbestimmung

bei der Verwendung von Steuer-Geldern!

Steuer-Gelder sind Gelder, die Deutschland von den 

Bürgern bekommt.

Jeder Bürger in Deutschland muss Steuern zahlen.

Es gibt verschiedene Arten von Steuern.

Zum Beispiel: 

Die Mehrwert-Steuer.

• Für Benzin.

• Für Lebens-Mittel.

• Für Zigaretten.

Oder die Lohn-Steuer.

• Die bezahlen alle Menschen, die arbeiten gehen,

 und Geld verdienen.
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Die Politiker entscheiden jedes Jahr, was mit den 

Steuer-Geldern passiert.

Sie entscheiden zum Beispiel:

• Ob mehr Straßen gebaut werden.

• Oder ein großes Fußball-Stadion.

Uns ist es wichtig, dass alle Bürger mitentscheiden können,

für was die Steuer-Gelder ausgegeben werden.

Jeder Bürger soll auch Vorschläge machen können.

 

Wir Piraten sind ein gutes Vorbild

für direkte Demokratie!

Anders als bei anderen großen Parteien, 

hat bei uns jedes Mitglied ein Stimm-Recht.

Das bedeutet:

Jedes Mitglied der Partei darf seine Meinung sagen.

Jedes Mitglied darf seine Stimme abgeben,

wenn es um wichtige Entscheidungen geht.

Wir machen keine geheimen Absprachen.

So erfährt jeder Bürger, wie wir Politik machen.

Und jeder Bürger darf 

bei den Piraten mitmachen.

Wir sind eine Mitmach-Partei!
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Wir Piraten wollen mehr Mitbestimmung

von Menschen aus anderen Ländern!

In Deutschland wohnen viele Menschen, 

die aus anderen Ländern kommen.

Diese Menschen sollen auch bei der Politik

in Deutschland mehr mitbestimmen.

Menschen aus anderen Ländern sollen deshalb 

auch in Deutschland wählen dürfen.

Egal ob sie einen deutschen Personal-Ausweis haben.

Wichtig ist nur, dass sie in Deutschland leben.

3. Internet und Schutz von eigenen Daten

Wir Piraten wollen keine Überwachung

am Arbeits-Platz!

Die CDU und die FDP wollen, dass noch mehr 

Arbeits-Plätze mit Video-Kameras überwacht werden.

So wird der Arbeit-Nehmer immer beobachtet.

Jeder Arbeit-Nehmer hat das Recht, sich unbeobachtet 

auf seinem Arbeits-Platz zu bewegen.

Dafür wollen wir uns stark machen!
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Wir Piraten wollen keine Kameras

auf Straßen und Plätzen!

Die Bundes-Kanzlerin Frau Merkel wünscht sich, 

dass es mehr Video-Kameras auf allen öffentlichen 

Straßen und Plätzen gibt.

Wir sind dagegen.

Denn Kameras verhindern keine Straf-Taten.

Sie schränken nur die Freiheit von allen Bürgern ein.

Niemand soll sich beobachtet fühlen.

Wir Piraten wollen, dass es keinen automatischen 

Zugriff auf die eigenen Pass-Wörter gibt!

Die Bundes-Regierung darf 

alle wichtigen Sachen für Deutschland entscheiden.

Die Bundes-Regierung besteht aus 

Politikern von verschiedenen Parteien.

Die Bundes-Regierung hat neue Regeln 

für das Beschaffen von Pass-Wörtern beschlossen.

Die SPD ist mit den neuen Regeln einverstanden.

Durch die neuen Regeln, können einige Behörden unsere 

Pass-Wörter bekommen.

Die Behörden müssen uns nicht fragen.

Die Behörden können auch 

auf andere private Daten zugreifen.
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Zum Beispiel:

• Unsere E-Mails.

• Unsere Handys. 

• Unsere Internet-Netzwerke.

Wir Piraten finden, dass diese Regeln

verfassungs-widrig sind.

Das bedeutet:

Die Regeln verstoßen gegen das Grund-Gesetz.

Wir haben deshalb eine Verfassungs-Beschwerde 

beim Bundes-Verfassungs-Gericht eingereicht.

Wir Piraten wollen keine Rundfunk-Gebühr

mit Total-Erfassung!

Es gibt einen neuen Rundfunk-Beitrag.

Das bedeutet: 

Jeder Haushalt muss Geld bezahlen.

Das Geld ist für den Fernseher.

Das Geld ist auch für das Internet und das Radio.

Die Rundfunk-Einrichtungen holen sich Hilfe 

von den Einwohner-Meldeämtern in den Städten. 

Bei den Einwohner-Meldeämtern muss sich 

jeder Bürger anmelden.
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Denn: 

Jeder Bürger von Deutschland, muss sich

an seinem Wohn-Ort anmelden.

Der Austausch der Daten wird ohne einen 

Daten-Schützer gemacht.

Ein Daten-Schützer passt auf, dass die Daten nicht 

missbraucht werden.

Es geht zum Beispiel niemanden etwas an, wer mit wem 

zusammen wohnt.

Solche Information werden aber weiter gegeben.

Das nennt man: Total-Erfassung.

Das finden wir Piraten nicht gut!

Wir Piraten wollen keine Speicherung

von Daten auf Vorrat! 

und

Wir Piraten wollen keine Überwachung

von Telefon-Gesprächen und Wohnungen !

Wir finden, dass es niemanden etwas angeht:

• Wer mit wem telefoniert.

• Wie lange jemand telefoniert.

• Und von welchem Ort aus jemand telefoniert.

Wir wollen nicht, 

dass Wohnungen ohne Kontrolle abgehört werden.

PIRATEN
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Es ist wichtig, dass jemand kontrolliert, 

wie ein Telefon oder eine Wohnung abgehört wird.

Denn jeder Bürger hat ein Recht auf Privatsphäre.

Privatsphäre bedeutet: 

Diese Dinge gehen niemanden etwas an.

Die Verbindungs-Daten von Telefon-Gesprächen

aller Bürger werden 6 Monate lang gespeichert.

Das nennt man: Vorrats-Daten-Speicherung.

Das finden wir nicht gut !

Wir Piraten wollen nicht, dass Daten gespeichert 

werden, nur weil man mit dem Flugzeug verreist!

Wer mit dem Flugzeug in den Urlaub fliegt, muss viele 

Sachen bei der Flug-Gesellschaft angeben.

Zum Beispiel:

• Was man essen möchte.

• Ob man schlimme Krankheiten hat.

• Wie man den Flug bezahlen möchte.

Diese Reise-Daten werden von der 

Europäischen Union gespeichert.

Die Reise-Daten werden auch 

an andere Länder weiter gegeben.

Die Länder sind nicht in der Europäischen Union.

PIRATEN
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Die Europäische Union setzt sich

aus vielen Ländern zusammen.

Die Länder machen gemeinsam Politik.

Sie beschließen viele wichtige Gesetze für Europa.

Die Abkürzung lautet: EU.

Wir sind gegen die Vorrats-Speicherung von Reise-Daten.

Denn auch Reise-Daten zählen zur Privatsphäre.

4. Lernen und kostenlose Informationen

Wir Piraten wollen, dass es ein neues 

Urheber-Recht gibt!

Das Urheber-Recht ist ein Gesetz.

Das Gesetz schützt den Urheber.

Ein Urheber ist jemand, der etwas als erster gemacht hat.

Man kann auch Erfinder sagen.

Zum Beispiel: 

Herr Note hat ein Liebes-Lied geschrieben. 

Er ist der Erfinder von dem Lied. 

Damit niemand Herrn Note 

das Lied wegnehmen kann, gibt es das Gesetz. 

Herr Note gibt das Urheber-Recht an eine Firma weiter. 

Das ist erlaubt und steht im Urheber-Recht.
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Die Firma verdient nun viel Geld 

mit dem Lied von Herrn Note.

Herr Note bekommt nur wenig Geld von der Firma.

Denn jeder Mensch, der das Lied hören möchte,

muss der Firma Geld bezahlen.

Zum Beispiel:

• Man muss die CD kaufen.

• Man muss Geld bezahlen,  

wenn man sich das Lied im Internet runter  

laden möchte.

Das finden wir nicht gut.

Wir Piraten möchten die Rechte der Urheber

und der Nutzer stärken! 

Das Urheber-Recht ist schon alt.

Als es gemacht wurde, gab es noch kein Internet.

Es war schwer Lieder oder andere Sachen zu kopieren.

Heute ist alles viel einfacher.

Deshalb wollen wir, dass sich jeder Lieder und andere 

Sachen kostenlos aus dem Internet runter laden darf.

Wir wollen auch, dass sich jeder eine Kopie  

von einem Lied oder einer anderen Sache machen darf.

Original    Kopie

Wir Piraten wollen, dass es viele kostenlose 

Informationen zum Lernen gibt!

Jeder Bürger soll kostenlose Informationen 

zum Lernen bekommen.

Denn nur durch Informationen kann man viel lernen.

PIRATEN
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Wir wollen, dass es für alle Menschen 

einfacher wird, an Informationen zu kommen.

Wir finden auch einen Austausch von Ideen wichtig.

Niemand soll sein Wissen nur für sich behalten.

Denn wer Informationen hat, 

kann eigene Entscheidungen treffen. 

Wir wollen die Bibliotheken stärken.

Eine Bibliothek ist ein Gebäude,

in dem viele Bücher zum Lernen stehen.

Jeder Bürger kann sich dort Bücher ausleihen. 

Es gibt auch Bibliotheken im Internet.

Da kann sich jeder die Bücher im Internet ansehen. 

Wir finden, jeder Bürger soll auch Informationen 

zum Lernen über das Internet bekommen.

Das soll kostenlos sein.

Wir Piraten wollen, dass jeder Mensch 

gut lernen kann!

Alle Menschen sollen gute Bildung bekommen.

Ein anderes Wort für Bildung ist: Lernen.
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Die Bildung soll vom Kinder-Garten bis zum Studium gehen.

Es ist egal ob die Menschen:

• Viel Geld oder nicht viel Geld haben.

• Welche Sprache sie sprechen. 

• Aus welchem Land sie kommen.

• Ob sie männlich oder weiblich sind.

• An welche Religion sie glauben.

Wir Piraten wollen gute Kinder-Gärten!

Es soll mehr gute Kinder-Gärten für Kinder geben.

Dort werden die Kinder den ganzen Tag betreut. 

Gute Betreuung geht nur mit mehr Erziehern 

in den Kinder-Gärten.

So haben die Erzieher mehr Zeit, 

sich um alle Kinder besser zu kümmern.

Wir Piraten wollen gute Schulen für alle Schüler!

Gute Bildung in der Schule ist auch sehr wichtig.

Jeder Schüler soll gute Förderung bekommen. 

Denn wir wollen, 

dass jeder einen guten Schul-Abschluss bekommt.

Wir wollen, dass alle Schüler den ganzen Tag 

gemeinsam lernen.

Egal ob mit oder ohne Behinderung.
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Egal welche Sprache die Schüler sprechen.

So können alle Schüler gemeinsam voneinander lernen.

Das nennt man auch: inklusive Schule.

Wir Piraten wollen, dass jeder Jugendliche 

eine gute Berufs-Ausbildung bekommt!

Jeder Jugendliche soll einen 

guten Ausbildungs-Platz bekommen. 

Wir finden es gut, 

dass die Ausbildung nicht nur an der Berufs-Schule ist.

Sondern, dass die Jugendlichen neben der Schule 

auch in einem Betrieb arbeiten.

Das nennt man: Duales System.

Durch eine gute Ausbildung finden Jugendliche später 

besser einen Beruf.

Wir Piraten wollen offene Hoch-Schulen!

Alle Studenten sollen gut lernen können.

Das geht nur, 

wenn sie viele Informationen kostenlos bekommen.

Studieren soll auch kein Geld kosten.

Die Studenten sollen an der Hoch-Schule viele 

Dinge mitbestimmen können.
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5. Umwelt und Verbraucher-Schutz

Wir Piraten wollen, dass es mehr

umwelt-freundliche Energie gibt!

Energie brauchen wir zum Beispiel:

• Zum Heizen.

• Für Licht.

• Zum Auto-Fahren.

Energie ist zum Beispiel der Strom aus der Steck-Dose.

Zur Zeit wird der meiste Strom 

in Kohle-Kraft-Werken hergestellt.

Oder in Atom-Kraft-Werken.

Das ist nicht gut für unsere Umwelt.

Kohle-Kraft-Werke machen sehr viel Schmutz.

Atom-Kraft-Werke sind sehr gefährlich.

Denn der Müll von einem Atom-Kraft-Werk ist sehr giftig. 

Deshalb muss es mehr umwelt-freundliche Energie geben.

Das heißt:

Der Strom wird durch Sonne, Wasser und Wind hergestellt.

Das ist gut für unsere Umwelt.

Denn diese Energie macht keinen Schmutz.
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Wir Piraten wollen, dass alle Menschen gut 

wohnen können!

Es soll genügend Wohnungen für alle geben.

Die Wohnungen müssen so gebaut werden, dass:

• Ältere Menschen ohne viel Hilfe zurecht kommen. 

• Menschen mit Beeinträchtigungen 

 keine Hindernisse haben.

• Familien mit Kindern genug Platz haben.

Die Wohnungen muss jeder bezahlen können.

Alle Bürger sollen mit entscheiden dürfen, 

was in ihrer Stadt gebaut werden soll. 

Zum Beispiel:

In einer Stadt soll ein Park angelegt werden.

Die Bürger sollen sagen, wie der Park aussehen soll.

Zum Beispiel: Mit einem Spiel-Platz.

Wir Piraten wollen, dass mehr Menschen

mit dem Zug oder dem Bus fahren!

Es fahren zu viele Autos auf den Straßen.

Das ist nicht gut für unsere Umwelt.

Denn die Autos erzeugen viele Abgase.

Die Abgase kommen aus dem Auspuff vom Auto.

Diese Abgase sind giftig. 
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Deshalb sollen mehr Menschen mit dem Zug fahren.

Oder mit dem Bus.

Das ist besser für die Umwelt.

Die Busse und Züge müssen barriere-frei werden.

Barriere-frei bedeutet:

Es gibt keine Hindernisse.

Wir wollen, dass jeder Bürger ohne Fahrschein

Bus und Bahn fahren kann.

Dann brauchen wir keine Fahrschein-Kontrolle mehr. 

Deshalb wollen wir ein Projekt unterstützen.

Das Projekt heißt: Fahrschein-loser Nah-Verkehr.

Es sollen auch weniger Last-Kraft-Wagen 

auf den Straßen fahren. 

Deshalb sollen mehr Dinge mit dem Zug

von einem Ort zum anderen gebracht werden.

Oder mit dem Schiff.

Wir Piraten wollen einen besseren Verbraucher-Schutz!

Ein Verbraucher ist ein Mensch, der etwas kauft.

Zum Beispiel:

• Lebensmittel.

• Kleidung.

Verbraucher-Schutz bedeutet:

Alle Menschen sollen erkennen 

was in den Lebensmitteln drin ist.

Deshalb müssen die Produkt-Informationen

leicht zu lesen sein.
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Produkt-Informationen sind zum Beispiel:

• Wo kommt das Produkt her?

• Was ist in dem Produkt drin?

• Wer hat das Produkt hergestellt?

6. Kunst und Kultur

Wir Piraten wollen, dass alle Menschen an 

Angeboten für Kunst und Kultur teilnehmen können!

Kunst wird von Menschen gemacht.

Kunst sind zum Beispiel:

• Bilder.

• Lieder.

Kultur ist alles das, was Menschen machen. 

Zum Beispiel:

• Was sie essen.

• Was sie anziehen.

• Wie sie wohnen.

Zur Kultur gehören auch:

• Kirchen.

• Museen.

• Computer-Spiele.

• Theater.

• Kino.

Kunst und Kultur soll frei sein.

Das bedeutet:

Kunst und Kultur ist für alle Menschen. 
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Jeder Mensch soll selbst bestimmen, welche Kultur er mag.

Jeder Mensch soll auch selbst entscheiden,

welche Kultur-Angebote er nutzen möchte.

Alle Menschen heißt:

• Menschen aus anderen Ländern.

• Menschen mit Beeinträchtigungen.

• Menschen ohne Beeinträchtigungen.

Kultur muss für alle bezahlbar sein. 

Wir Piraten wollen, dass die öffentlich-rechtlichen 

Medien barriere-frei werden!

Es gibt viele verschiedene Arten von Medien.

Zum Beispiel:

• Das Radio.

• Der Fernseher.

• Das Internet.

Öffentlich-Rechtliche Medien sind zum Beispiel:

• Der Fernseh-Sender ZDF.

• Der Fernseh-Sender ARD.
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Alle diese Medien sollen barriere-frei werden.

Das bedeutet:

Es gibt Unter-Titel im Fernseher.

Oder Gebärden-Sprache.

Das ist gut für Menschen die schlecht hören.

Die Internet-Seiten haben eine Sprach-Ausgabe.

So können blinde Menschen die Informationen hören.

Es gibt Internet-Seiten mit Leichter Sprache.

So können Menschen mit Lernschwierigkeiten 

die Informationen besser verstehen.

7. Arbeit

Wir Piraten wollen, dass Menschen von Ihrer 

Arbeit leben können!

Viele Menschen bekommen für ihre Arbeit nur wenig Geld.

Von dem Geld können die Menschen nicht gut leben.

Deswegen soll kein Mensch weniger

als 9,02 Euro in der Stunde verdienen.

Das schwere Wort heißt: Mindest-Lohn. 

Leichte

Sprache
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Wir Piraten wollen, das arbeitslose Menschen 

mehr Geld bekommen!

Menschen die keine Arbeit haben, 

bekommen Arbeitslosen-Geld.

Wer länger arbeitslos ist, bekommt Arbeitslosen-Geld 2.

Arbeitslosen-Geld 2 nennt man auch: Hartz 4.

Menschen, die Hartz 4 bekommen, nennt man auch:

Hartz 4 Empfänger.

Hartz 4 Empfänger müssen sich oft bei einer 

Leih-Arbeits-Firma bewerben.

Auch wenn sie das nicht möchten.

Das finden wir nicht gut!

Eine Leih-Arbeits-Firma stellt

Hartz 4 Empfänger nicht fest ein.

Die Hartz 4 Empfänger werden an andere Firmen verliehen.

Dort müssen sie dann arbeiten.

Hartz 4 Empfänger bekommen nicht viel Geld.

Viele leben deshalb in Armut.

Das soll sich ändern!

Deswegen wollen wir, dass das Arbeitslosen-Geld

erhöht wird.
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Wir Piraten wollen den 1 Euro-Job abschaffen!

Manche Menschen bekommen vom Arbeits-Amt 

eine Arbeit.

Für diese Arbeit bekommen sie aber nur 1 Euro in der Stunde.

Das ist sehr wenig Geld.

Diese Arbeit nennt man: 1 Euro-Job.

Wir Piraten wollen, dass es Familien 

mit Kindern besser geht!

Viele Familien haben nicht viel Geld.

Die Kinder haben nicht viel zum Anziehen.

Oder zum Essen.  

Das muss sich ändern.

Das bedeutet:

Die Eltern bekommen für jedes Kind Geld.

Mit dem Geld können die Eltern

für das Kind viele Dinge kaufen.

Auch die Arbeit soll familien-freundlich werden.

Das heißt:

Arbeit und Familie passen gut zusammen.

Dadurch haben die Eltern mehr Zeit für ihre Kinder.
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Wir Piraten wollen ein Bildungs-Grund-Einkommen!

Viele Menschen haben nicht genug Geld.

Sie sollen aber auch eine gute Ausbildung

oder ein Studium machen können.

Deshalb soll es ein Bildungs-Grund-Einkommen geben.

Das heißt:

Jeder bekommt Geld für seine Ausbildung 

Oder sein Studium.

Wir Piraten wollen, dass Leih-Arbeiter

mehr Rechte bekommen!

Viele Menschen sind bei einer Leih-Arbeits-Firma angestellt.

Sie arbeiten aber nicht dort.

Denn: Die Leih-Arbeits-Firma verleiht die Mitarbeiter 

an einen anderen Betrieb.

Sie bekommen ihr Geld aber von der Leih-Arbeits-Firma. 

Die Mitarbeiter haben nur mit der 

Leih-Arbeits-Firma einen Arbeits-Vertrag.

In dem Betrieb, in dem sie arbeiten, werden sie aber 

oft schlechter behandelt als die anderen Kollegen.

Zum Beispiel:

• Sie bekommen weniger Geld.

• Sie können schneller eine Kündigung bekommen.
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Die Mitarbeiter fühlen sich deshalb oft schlecht.

Das muss besser werden!

Alle Mitarbeiter sollen gleich behandelt werden.

Wir Piraten wollen, dass die Arbeit in den 

Job-Centern besser wird!

Das Job-Center ist eine Behörde.

Die Mitarbeiter vom Job-Center kümmern sich um 

Menschen, die keine Arbeit haben.

Wir finden es wichtig, dass die Mitarbeiter im 

Job-Center feste Arbeits-Verträge bekommen.

Sie sollen auch jedes Jahr zu Schulungen gehen.

Dort sollen sie viel lernen.

So können die Mitarbeiter vom Job-Center, 

den Menschen ohne Arbeit besser helfen.

Wir Piraten wollen keine Alters-Armut mehr!

Ältere Menschen bekommen Geld vom Staat.

Wenn sie nicht mehr arbeiten.

Das nennt man: Rente.

Viele Menschen bekommen aber nur sehr wenig Rente.

Diese Menschen sind arm.

Sie haben nicht genug Geld zum Leben.

Das soll besser werden!

Alle älteren Menschen sollen nicht in Armut leben.
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Wir Piraten wollen ein bedingungs-loses 

Grund-Einkommen !

Jeder Bürger soll ein bedingungs-loses 

Grund-Einkommen bekommen.

Das bedeutet:

Dieses Einkommen steht jedem Bürger zu.

Egal ob jung oder alt.

Egal ob verheiratet oder nicht.

Arbeitslose Menschen bekommen so mehr Geld.

Durch das bedingungs-lose Grund-Einkommen 

soll es allen Menschen besser gehen.

8. Familie und Zusammen-Leben

Wir Piraten wollen, dass die Menschen so zusammen 

leben können, wie sie möchten!

Jeder Mensch ist anders.

Deshalb will auch jeder Mensch anders leben.

Manche Menschen möchten heiraten. 

Manche Menschen möchten das nicht. 

Für Menschen, die verheiratet sind gibt es andere Rechte.

Das finden wir nicht gut.

Wir möchten, dass auch Menschen, 

die nur zusammen leben die gleichen Rechte bekommen.
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Wir Piraten wollen die eingetragene 

Lebens-Partnerschaft!

Wir finden, Ehe ist ein altes Wort.

Das Wort passt nicht mehr in unser modernes Land. 

Wir wollen das Wort Ehe ersetzen.

Besser klingt: eingetragene Lebens-Partnerschaft.

Für die eingetragene Lebens-Partnerschaft 

sollen die gleichen Rechten und Pflichten gelten, 

wie für die Ehe.

Manchmal lieben Frauen auch Frauen.

Und Männer lieben Männer. 

Das nennt man: homosexuell. 

Manchmal lieben sich auch viele Menschen.

Zum Beispiel:

1 Frau liebt 2 Männer.

Die 2 Männer lieben eine 1 Frau. 

Das nennt man: polyamourös. 

Für alle Menschen, die so zusammen leben möchten, 

sollen auch die gleichen Rechte und Pflichten gelten, 

wie für die Ehe.
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Wir Piraten wollen, dass auch andere 

Lebens-Partnerschaften Kinder bekommen dürfen!

Zwei Frauen lieben sich.

Sie leben in einer Lebens-Partnerschaft.

Zwei Männer lieben sich. 

Sie leben auch in einer Lebens-Partnerschaft.

Wir finden es gut, wenn auch andere 

Lebens-Partnerschaften Kinder bekommen können.

Denn auch zwei Väter können gute Eltern sein.

Oder zwei Mütter.

Wir Piraten wollen, dass Familien 

mehr unterstützt werden!

Das gilt vor allem für Familien,

die eine bestimmte Zeit im Leben:

• Ihre Kinder betreuen.

• Oder Familien-Mitglieder pflegen. 

 

Solche Familien dürfen nicht benachteiligt werden.

Wir fordern, dass diese Familien Geld bekommen.

Damit sie gut leben können.
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9. Inklusion

Wir Piraten wollen, dass die UN-Konvention 

umgesetzt wird !

Die UN-Konvention für die Rechte

von Menschen mit Behinderung ist ein Vertrag. 

Man kann auch UN-Vertrag sagen.

In dem Vertrag stehen die Rechte 

von Menschen mit Behinderungen.

Uns ist wichtig, 

dass alle Menschen die gleichen Rechte haben.

Alle Menschen sollen überall mitmachen und mitreden.

Zum Beispiel:

• Kinder.

• Jugendliche und Erwachsene.

• Menschen mit körperlichen Behinderungen.

• Menschen mit Lernschwierigkeiten.

• Menschen die sehr schlau sind.

• Ein anderes Wort dafür ist: Hochbegabte.

• Menschen die nicht sehen oder hören können.

• Ältere Menschen.

• Und Menschen aus anderen Ländern.
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Wir Piraten wollen, dass alle Menschen persönliche 

Assistenz bekommen, wenn sie gebraucht wird!

Persönliche Assistenz ist für viele Menschen wichtig.

Zum Beispiel:

• Menschen mit körperlichen Einschränkungen.

• Menschen mit Lernschwierigkeiten.

• Menschen mit Problemen im Kopf. 

Man sagt auch:  

Menschen mit psychischen Einschränkungen.

Wenn man persönliche Assistenz bekommt, 

hilft ein Assistent bei vielen Dingen.

Ein anderes Wort für Assistent ist: Helfer.

Der Helfer arbeitet für Menschen mit Beeinträchtigungen.

Der Mensch mit Beeinträchtigung ist der Chef.

Er sagt, was er möchte und was er braucht.

Der Helfer gibt zum Beispiel Unterstützung bei:

• Der Pflege.

• Im Haushalt.

• Beim Einkaufen.

• Auf Arbeit.
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Wir Piraten wollen, dass Menschen, die nicht hören 

und sehen können, mehr Rechte bekommen! 

Es gibt eine Verordnung für den 

Schwerbehinderten-Ausweis.

Ein anderes Wort für Verordnung ist: Gesetz.

In der Verordnung steht zum Beispiel:

• Wie lange der Schwerbehinderten-Ausweis gültig ist.

• Welche Bedeutung die Merk-Zeichen im Ausweis haben. §
Wir finden, das Merk-Zeichen Tbl soll mit in der 

Verordnung für den Schwerbehinderten-Ausweis stehen.

Tbl steht für: 

• Taub-blinde Menschen.

• Oder für hör-sehbehinderte Menschen.

Ein anderes Wort für taub ist: gehörlos.

Menschen, die nicht hören und sehen können, haben auch 

ein Recht auf gute Unterstützung in ihrem Leben.

Sie brauchen andere Hilfe als blinde

und gehörlose Menschen.
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Wir Piraten wollen gute Schulen 

für alle Kinder und Jugendlichen!

Alle Schüler sollen gemeinsam lernen.

Egal welche Probleme die Schüler beim Lernen haben.

Wir wollen, dass alle Kinder und Jugendliche 

gut gefördert werden.

Jedes Kind hat ein Recht auf eine gute Schule.

Die Schule sollte auch nah am Wohn-Ort der Familie sein.

Und die Schule darf keine Hindernisse haben.

Das bedeutet:

Die Schule muss Rollstuhl-Rampen haben.

Die Schule muss große Toiletten haben.

So können sich Schüler im Rollstuhl frei bewegen.

Das nennt man auch: barriere-freie Schule.

Wir Piraten wollen, dass alle Menschen wählen dürfen!

Wählen ist wichtig.

Menschen die wählen, nehmen an der Politik teil.

Alle Menschen sollen ihre Meinung sagen.

Alle Menschen sollen wichtige Entscheidungen 

für Deutschland mitbestimmen können.

Das gilt auch für Menschen mit Behinderungen.

Und für Menschen, die aus anderen Ländern kommen 

und in Deutschland wohnen.
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10. Gesundheit

Wir Piraten wollen, dass sich jeder Bürger

seinen Arzt selber aussuchen kann!

Oder sein Kranken-Haus.

Jeder Bürger soll wissen, was die Ärzte machen. 

Und was die Kranken-Häuser machen.

Dann kann sich jeder Bürger für einen Arzt entscheiden.

Entscheidungen über die Gesundheits-Politik 

macht der Bundes-Ausschuss.

Dort wollen wir einen stimm-berechtigten Vertreter

für Patienten.

Ein Vertreter für Patienten setzt sich für die Rechte

von kranken Patienten ein.

Er soll mitentscheiden, was in der Gesundheits-Politik

gemacht wird.

Bis jetzt dürfen das nur: 

• Kranken-Kassen.

• Kranken-Häuser.

• Ärzte.
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Wir Piraten wollen, dass jeder Bürger viel über 

Gesundheit weiß!

Jeder Mensch kann Krankheiten vermeiden.

Wenn er weiß, was gesund für seinen Körper ist.

Wir wollen, dass die Menschen das schon in der

Schule lernen.

Zum Beispiel:

• Erste Hilfe.

• Gesunde Ernährung.

Wenn die Menschen etwas für ihre Gesundheit tun,

nennt man das: Prävention.

Prävention bedeutet:

• Schützen.

• Vorbeugen.

Wir Piraten wollen eine gute ärztliche

Versorgung für alle Menschen in Deutschland!

In großen Städten gibt es viele Ärzte.

Und es gibt dort auch viele Kranken-Häuser.

Weil dort viele Menschen wohnen.

Das kostet viel Geld.
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In kleinen Städten und Dörfern gibt es nur wenige Ärzte.

Und oft auch keine Kranken-Häuser.

Die Ärzte haben auf dem Land sehr viel zu tun.

Die Warte-Zimmer sind voll.

Und die Bürger warten lange auf einen Termin beim Arzt.

Wir wollen, dass mehr Ärzte die Menschen 

in kleinen Städten und Dörfern versorgen.

Es soll auch mehr Kranken-Häuser auf dem Land geben.

Dafür setzen wir uns ein!

Wir Piraten wollen die Erforschung von seltenen

Krankheiten!

Es gibt gegen eine Krankheit oft viele Medikamente.

Zum Beispiel:

• Viele verschiedene Nasen-Tropfen.

• Viele verschiedene Husten-Säfte.

Wir finden, dass ein Medikament reicht.

Also nur eine Sorte Nasen-Tropfen.

Oder nur eine Sorte Husten-Saft.

Dadurch spart man Geld.

Das Geld, das man spart, können die 

Wissen-Schaftler benutzen, um neue Medizin 

zu erforschen.

Das ist besonders für seltene Krankheiten wichtig.

So können kranke Menschen geheilt werden.
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Wir Piraten wollen, dass es gute Pflege gibt!

Viele Menschen sind alt oder krank.

Sie brauchen Hilfe.

Sie bekommen Hilfe von Pflegern.

Uns ist wichtig, dass die Pfleger eine gute Arbeit machen.

Dafür müssen sie immer neue Sachen lernen.

Sie müssen viel über Betreuung lernen.

Und über Kranken-Versorgung.

Wir Piraten wollen, dass psychisch kranke 

Menschen ein Teil von der Gesellschaft sind!

Manchmal ist die Seele von einem Menschen krank.

Oder der Kopf.

Das bedeutet:

Der Mensch ist psychisch krank.

Psychisch kranke Menschen werden oft ausgegrenzt.

Wir wollen, dass psychisch kranke Menschen zur

Gesellschaft gehören.

Dafür wollen wir mehr Wohn-Gruppen und

Beratungs-Stellen schaffen.
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Wir Piraten wollen, dass die Daten auf der 

Gesundheits-Karte geschützt sind!

Es gibt jetzt die Elektronische Gesundheits-Karte.

Auf dieser Karte sind Daten gespeichert.

Zum Beispiel:

• Ihre Adresse.

• Ihr Geburtstag.

• Wo Sie arbeiten.

Firmen können mit der Elektronischen 

Gesundheits-Karte viel über die Bürger erfahren.

Wenn ein Einbrecher in die Firma kommt,

kann er die Daten sehen.

Das finden wir nicht richtig!

Wir Piraten wollen Selbst-Bestimmung für die Bürger!

Selbst-Bestimmung bedeutet:

Eine Person sagt was sie machen will.

Manchmal vergessen Menschen beim Sex die

Verhütungs-Mittel.

Verhütungs-Mittel schützen vor Krankheiten und vor 

Schwangerschaften.
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Wenn eine Frau aber kein Kind bekommen möchte,

kann sie die Pille danach nehmen.

Die Frau muss zum Arzt gehen, um die 

Pille danach zu bekommen.

Wir wollen, dass die Bürger die Pille danach in der

Apotheke kaufen können.

11. Politik in Deutschland

Wir Piraten wollen keine Korruption!

Korruption bedeutet:

Jemand will eine Person bestechen, um etwas zu bekommen.

Das finden wir nicht gut!

In Deutschland gibt es manchmal Korruption.

Große Firmen wollen Einfluss auf die Politik haben.

Deswegen bestechen sie manchmal Politiker.

Zum Beispiel: Mit Geld.

Politiker sollten aber un-bestechlich sein.

Das heißt:

Politiker sollen ehrlich sein.

Sie sollen den Bürgern von Deutschland sagen, 

was sie machen.

Das wollen wir erreichen!
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Wir wollen Gesetze schaffen, die Korruption verhindern.

Wir möchten Korruption bekämpfen.

Wir wollen, dass die Politiker Dokumente veröffentlichen.

Wir Piraten wollen, dass nur schwere Straf-Taten 

mit einer Gefängnis-Strafe bestraft werden!

Manchmal werden Straf-Taten zu hart bestraft.

Zum Beispiel:

Jemand klaut Lebens-Mittel aus einer Müll-Tonne.

Weil er Hunger hat und sich nichts zum Essen

kaufen kann.

Das sollte nicht bestraft werden.

Wir Piraten wollen, dass die Politiker keinen 

Einfluss auf Juristen haben!

Ein Jurist kennt sich gut mit Gesetzen aus.

Ein Jurist ist zum Beispiel:

• Ein Anwalt.

• Ein Richter.

Sie geben Ratschläge über Gesetze.

Sie helfen Menschen im Gericht.

Ein Gericht ist ein Ort.

Im Gericht gibt es Gerichts-Verhandlungen.
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Dabei entscheidet der Richter:

• Was ist richtig?

• Was ist falsch?

Die Gerichte brauchen mehr Personal.

Und mehr Geld.

Damit die Richter gut arbeiten können.

Manchmal kommen unschuldige Menschen ins Gericht.

Sie müssen eine Entschuldigung bekommen,

weil sie zu Unrecht im Gericht sind.

Wir Piraten wollen, dass weniger Kriegs-Waffen 

an andere Länder verkauft werden!

Krieg ist schlimm.

In vielen Ländern auf der Welt ist Krieg.

Manche Menschen in Deutschland verkaufen 

Waffen an diese Länder.

Wir wollen, dass die Waffen ein Kenn-Zeichen bekommen. 

Damit können die Waffen kontrolliert werden.

Und sie können nicht weiter verkauft werden.
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Wir Piraten wollen eine Kontrolle der Polizei!

Jeder Polizist soll eine Nummer bekommen.

So kann man heraus finden, wer der Polizist ist.

Das ist wichtig, wenn ein Polizist einem Bürger Unrecht tut.

Zum Beispiel:

• Der Polizist schlägt eine Person.

• Der Polizist verhaftet eine Person ohne Grund.

12. Politik in Europa und in anderen Ländern

Wir Piraten wollen die Mitbestimmung aller

Menschen in der Europäischen Union!

Ein anderes Wort für Europäische Union ist: EU.

Die Politiker aus den Mitglieds-Staaten von der EU

machen die Politik für die EU.

Wir wollen mehr Demokratie in der EU.

Das heißt:

Jeder Bürger soll mitbestimmen können.

PIRATEN
PARTEI

PIRATEN
PARTEI

1 2

Wir Piraten wollen ein freies Internet!

Durch das Internet sind viele Computer auf der

ganzen Welt miteinander verbunden.

Mit dem Internet kann man Informationen austauschen.
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Jeder Bürger soll sich informieren können.

Und seine Meinung sagen können.

Die Bürger sollen nicht abhängig sein 

von den Massen-Medien.

Massen-Medien sind zum Beispiel:

• Zeitungen.

• Fernsehen.

• Radio.

Wir Piraten wollen eine Überarbeitung von der 

Verfassung der EU!

Es soll eine Versammlung geben.

Die Versammlung heißt: Verfassungs-Konvent.

In dieser Versammlung sollen Politiker die Regeln

von der EU neu überlegen.

Es muss mehr Demokratie geben.

Die Mitglieder von der Versammlung sollen von 

den Bürgern von der EU gewählt werden.

Die Bürger von der EU sollen

über die Ergebnisse abstimmen.

Sie müssen erfahren, was in den Versammlungen

besprochen wird.
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Wir Piraten wollen, dass das Geld von der EU

kontrolliert wird!

Viele Länder in Europa bezahlen mit dem Euro.

Manche Länder in der EU haben nicht so viel Geld.

Sie werden von anderen Ländern der EU unterstützt.

Damit soll der Euro stabil bleiben.

Das bedeutet:

Der Euro muss mit anderen Währungen auf der

Welt mithalten können.

ein anderes Wort für Währung ist: Geld.

Das ist gut für die Wirtschaft in Europa.

Wir wollen aber, dass nicht so viel Geld von

Deutschland an andere Länder bezahlt wird.

Das ist schlecht für die Wirtschaft von Deutschland.

Deswegen wollen wir, dass das Geld kontrolliert wird.

Es soll einen Vertreter von Deutschland geben.

Der Verteter soll mit entscheiden,

was mit unserem Geld gemacht wird.

Der Vertreter soll von den Bürgern von Deutschland 

gewählt werden.

Jeder soll erfahren, was mit dem Geld gemacht wird.
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Wir Piraten wollen eine gute Sicherheits-Politik!

Die Sicherheit in Deutschland ist uns sehr wichtig.

Wir wollen keinen Krieg in Deutschland.

Dafür müssen wir wissen, was in anderen Ländern passiert.

Wir wollen Streitigkeiten in anderen Ländern verhindern.

Trotzdem wollen wir uns nicht so sehr einmischen.

Wir wollen dabei diplomatisch sein.

Ein anderes Wort für diplomatisch heißt: zurück-haltend.

Das Militär von Deutschland soll nur im Notfall eingreifen.

Wir Piraten wollen gegen Terror-Angriffe vorgehen!

Wir wollen keinen Terror in Deutschland.

Zur Zeit macht Deutschland erst etwas gegen

den Terror, wenn es schon zu spät ist.

Wir wollen die Terror-Angriffe gar nicht erst zulassen.

Damit Deutschland sicher bleibt,

brauchen wir eine Präventions-Politik.

Zu einer Präventions-Politik gehört:

• Die Erforschung von den Ursachen vom Terror.

• Eine gute Planung von Sicherheits-Politik.

• Informationen über andere Länder haben.

Mit einer Präventions-Politik kann Deutschland 

sich vor Terror-Angriffen schützen.
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13. Wirtschaft und Geld

Wir Piraten wollen eine freie und gerechte 

Wirtschafts-Politik!

Auf der ganzen Welt gibt es Fabriken und Firmen.

Sie stellen verschiedene Sachen her.

Zum Beispiel:

• Autos.

• Kleidung.

• Lebens-Mittel.

Die Firmen oder Fabriken nennt man: Verkäufer.

Denn sie verkaufen die Sachen an andere Menschen.

Die Menschen, die die Sachen kaufen nennt man: 

Käufer.

Der Käufer gibt dem Verkäufer Geld.

Von diesem Geld werden dann 

die Mitarbeiter in den Firmen und Fabriken bezahlt. 

Mit dem Geld wird auch das Material bezahlt, 

aus denen die Produkte hergestellt werden. 

Das Ganze passiert immer wieder.

Es ist ein Kreis-Lauf. 

Was in diesem Kreislauf passiert, nennt man Wirtschaft.

Es werden von Politikern wichtige Dinge 

für die Wirtschaft bestimmt.

Das nennt man: Wirtschafts-Politik.
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Jeder Bürger soll wissen, was die Politiker entscheiden.

Jeder Bürger soll die Wirtschafts-Politik mitbestimmen.

Wir Piraten wollen, dass die Arbeit der 

Menschen gut bezahlt wird!

Jeder Mensch soll frei entscheiden, 

welche Arbeit er machen möchte.

Für die Arbeit soll jeder gut bezahlt werden.

Manche Menschen arbeiten den ganzen Tag.

Trotzdem bekommen sie sehr wenig Geld.

Sie müssen sogar Geld vom Amt bekommen.

Das finden wir nicht gut!

Es gibt viele gefährliche Arbeiten in Fabriken.

Oder Arbeiten, die jeden Tag gleich sind.

Wir finden es gut, wenn solche Arbeiten

nicht von Menschen gemacht werden.

Maschinen sollen diese Arbeiten machen.

Wir Piraten wollen, dass die Mitarbeiter in einer 

Firma mehr mitbestimmen können!

Menschen verbringen viel Zeit auf Arbeit.

Die Arbeit soll den Menschen Spaß machen.

Deshalb sollen alle Mitarbeiter

ihren Arbeits-Platz mitgestalten können.
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Sie sollen auch sagen, wenn sie etwas nicht gut finden.

Wir finden, die Vorschläge der Mitarbeiter sind wichtig.

Wir Piraten wollen, dass die Globalisierung 

allen Menschen hilft!

Alle Länder auf der Welt wachsen zusammen.

Die Menschen aus den verschiedenen Ländern 

tauschen sich gegenseitig aus.

Zum Beispiel: Über das Internet.

Die Firmen verkaufen ihre Sachen an andere Länder.

Für die Sachen bezahlen die anderen Länder Geld.

Die Politiker denken sich gemeinsam Gesetze aus.

Menschen aus verschiedenen Ländern 

entwickeln gemeinsam neue Sachen.

Zum Beispiel:

• Autos.

• Medizin.

Die Länder der ganzen Welt arbeiten gut zusammen.

Sie wachsen durch ihre gemeinsamen Ideen zusammen.

Das nennt man: Globalisierung.

Für alle Menschen auf der Welt soll es 

ein freies Internet geben.

Das ist gut für die Globalisierung.
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Wir wollen die Rechte der armen Länder 

auf der Welt stärken.

Dadurch soll es den Menschen 

in den armen Ländern besser gehen.

Wir Piraten laden Sie ein,
gemeinsam mit uns Politik zu machen.
Wir freuen uns auf Ihre Stimme
zur Bundes-Tags-Wahl
am 22. September 2013.
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